

La Discusión:

Tres Premios Nacionales de Periodismo

Por Marco Aurelio Reyes Coca

Resulta inédito que un órgano de prensa como "La Discusión", de Chillán (1870), haya obtenido en su historia nada menos que tres Premios Nacionales de Periodismo, a través de tres hombres de prensa que laboraron en sus páginas: dos como directores y uno como subdirector. Expreso que ha sido La Discusión la que ha logrado en gran medida el galardón, aunque lo correcto sería decir que fueron tres periodistas los premiados. Pero, es indudable que estos brillantes representantes de la prensa nacional no sólo hicieron escuela en La Discusión; sino que además estuvieron en una verdadera escuela de periodismo regional, heroica y admirable, que les permitió desarrollarse como consumados comunicadores sociales. Don Alfonso Lagos Villar y Edgar Perramón Quilodrán, legítimos maestros, poco se iniciaron muy jóvenes en estas lides. En cambio, La Discusión llevó a la excelencia profesional a Tito Castillo Peralta. Estoy seguro que ningún órgano de prensa regional (incluidos Valparaíso y Concepción), pueden ostentar tan orgulloso este privilegio como muestra La Discusión.

En el magnífico magnum de premios y distinciones que una sociedad tan competitiva ha ido creando, resulta clave una interrogante, ¿por qué tres periodistas que han trabajado en La Discusión pudieron obtener el máximo galardón a que puede aspirar un hombre de prensa? Llegar a una conclusión es tan difícil como explicarse el porqué en Chillán y Nuble han nacido tantos hombres y mujeres excepcionales que ocupan selectos lugares en las páginas de oro de nuestra historia. Sin embargo, parafraseando la parábola bíblica, podemos intentar separar la maleza del trigo. Así llegaremos a una explicación ciertamente válida.

ALFONSO LAGOSVILLAR

¿Por qué don Alfonso Lagos Villar? Don Alfonso, un joven y esforzado cohuecano (nacido en Minas del Prado, en 1900), asume la dirección y administración de La Discusión en 1934, después de la gran conducción que le impuso don Luis Silva, que había superado la época crítica, imponiendo

una línea de absoluta objetividad periodística. Don Alfonso Lagos, un joven de 34 años, vive la época difícil del terremoto de 1939, una de cuyas víctimas fue el propio diario chilanejo, que no circuló durante 58 días. Luego, sigue la dura etapa de reconstrucción y los días aciagos de la guerra y post guerra. Pero allí estaba don Alfonso para modernizar su diario y su empresa (incluye la radioemisora). Forma discípulos, entre los que destaca Edgar Perramón (futuro Premio Nacional), Ulises Bustos y Fernando Opazo (Q.E.P.D.), Marcos Parra (actual director), Patricia Orellana, Oscar Donoso,

terremoto de 1939; impulsó el Plan Chillán para modernizar la agricultura de Linares, Nuble y Concepción; campaña para erigir el grupo OHigginsiano y Parque Monamental en Chillán Viejo; la creación de la Facultad de Agronomía de la Universidad de Concepción y la sede de la Universidad de Chile en Chillán; creación de la Fundación Laura Lagos Pagüey; campañas de Rotaplast para atender a niños con labio leporino; FFCC. de Chillán-Río Ciprés, y Chillán-Dictador; construcción del Canal Laja Diguillín; difusión de la cultura y el arte, como traslado de los restos de Claudio Arrau.

Marta Colvin y Ramón Vizay; restauración de la comuna de la Chillán Viejo; traslado de los restos de Isabel Riquelme y Rosita O'Higgins hasta Chillán Viejo.

EDGAR PERRAMÓN

¿Por qué Edgar Perramón? No tengo a mano los argumentos que exigió el jurado para otorgarle el Premio Nacional en 1971. Sin embargo, interpreto que Edgar, como subdirector, no a la sombra de don Alfonso, sino a su lado, introduce en La Discusión la academia, el fino análisis científico de los acontecimientos, las proyecciones de los mismos y por sobre todo introduce el concepto de la investigación periodística, utilizando los métodos de investigación social, económica y política que había aprendido y desarrollado como estudiante de la Escuela Normal de Chillán (egresó en 1947), en el Instituto de Estudios Latinoamericanos, en la masonería y que aplicó también como profesor en el Instituto Comercial de Chillán y en la sede Nuble de la Universidad de Chile, en cuya campaña procreación había sido uno de los motores. Este joven periodista, nacido en 1930 en Nueva Imperial, llegó a La Discusión en 1948 (tenía 18 años), permaneciendo hasta 1973, cuando debe abandonar el país para radicarse en Alemania y luego en Venezuela, donde sigue realizando una brillante labor como maes-



Alfonso Lagos V.

tro, periodista y promotor de la cultura. En Chile, sigue a cargo de la cátedra René García de la Universidad La República.

TITO CASTILLO

Finalmente, las razones del premio para Tito Castillo son conocidas. Cuando llegó a La Discusión en su primera etapa de director tras el deceso de don Alfonso, 1976, Tito era ya un periodista acreditado y de larga experiencia en el periodismo nacional e internacional. Nació en La Serena en 1917, se inició en 1934 en "El Chileño" de La Serena. Había estudiado periodismo con Tancrèdo Pinchet Labén, trabajado en diario La Hora (antecesor de la Tercera), reemplazando a Hugo Silva en la dirección de El Mercurio de Antofagasta y La Prensa de Tocopilla, dirigiendo la revista Atenea de la Universidad de Concepción (17 años). Su trayectoria periodística fue aprovechada por La Discusión, cuya testimonio de erudición, modernización y fina pluma de Tito están en unos 12 mil editoriales, en sus dos etapas: 1976-1982 y entre 1988-2000. Las razones del Premio Nacional para Tito Castillo son bastante conocidas y merecidas.

El manejo de la lengua española le valió que la Academia Chilena de la Lengua le otorgara en 1979 el premio por "buen uso del idioma".



Edgar Perramón O.

Tres Premios Nacionales de Periodismo [artículo] Marco Aurelio Reyes Coca.

AUTORÍA

Reyes C., Marco Aurelio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tres Premios Nacionales de Periodismo [artículo] Marco Aurelio Reyes Coca. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)